



MUNICIPALIDAD DEL CANTÓN DE POÁS
SESIÓN EXTRAORDINARIA NO. 060-2022
ACTA EXTRAORDINARIA NO. 060-2022
DEL 13 DE OCTUBRE DE 2022

1 La Acta número 060, correspondiente a la Sesión Extraordinaria número cero sesenta, celebrada por el
2 Concejo Municipal, a las diecisiete horas con treinta minutos del trece de octubre del año 2022, en la
3 Sala de Sesiones de la Municipalidad de Poás, con la asistencia de los señores miembros del Concejo
4 Municipal, Periodo 2020-2024: **Miembros presentes: Presidente** Municipal: Marco Vinicio Valverde
5 Solís. **Vicepresidenta Municipal:** Gloria E. Madrigal Castro. **Regidores Propietarios:** Tatiana
6 Bolaños Ugalde, Margot Camacho Jiménez y Marvin Rojas Campos. **Regidores Suplentes:** María
7 Gabriela Cruz Soto, Carlos Mario Brenes Meléndez, Katia Villalobos Solís, Jose Ignacio Murillo Soto,
8 e Ingrid Gisella Murillo Alfaro. **Síndicos Propietarios:** Luis Alberto Morera Núñez, distrito San
9 Pedro, Luis Amado Quesada Ugalde, distrito San Juan, José Heriberto Salazar Agüero, distrito San
10 Rafael, Xinia Salas Arias, distrito Sabana Redonda y el Síndico Suplente Charles Yoseth Suárez
11 Álvarez, distrito de Carrillos y ausencia de la Síndica Flora Virginia Solís Valverde. **Síndicos**
12 **Suplentes:** Margarita Murillo Morales, distrito San Pedro, Isabel Morales Salas, distrito San Juan,
13 María Lenis Ruíz Víquez y Carlos Luis Steller Vargas distrito de Sabana Redonda. **Alcaldía**
14 **Municipal:** Heibel Rodríguez Araya, Alcalde Municipal. **Secretaria del Concejo Municipal:** Edith
15 Campos Víquez. -----
16 **Invitados:** Félix Esquivel Murillo, Regidor Municipalidad de San Ramón. -----
17 **Miembros ausentes:** Emily Rojas Vega, Vicealcaldesa Primera, Fernando Miranda Sibaja,
18 Vicealcalde Segundo, Flora Virginia Solís Valverde, Síndica distrito de Carrillos. -----
19 **INVOCACIÓN**-----
20 El Presidente Municipal Marco Vinicio Valverde Solís comenta: muy buenas tardes a todas y a todos
21 los que en forma presencial y en redes sociales nos siguen el día de hoy, al ser las diecisiete horas con
22 treinta y siete minutos de la tarde, damos inicio a la Sesión Extraordinaria No. 060-2022, como es la
23 sana costumbre vamos a iniciar con una invocación a cargo de la Síndica Suplente, María Gabriela Cruz
24 Soto, en nombre del Padre del Hijo y del Espíritu Santo Amén, Señor te pedimos por todas las familias
25 que estamos aquí reunidos, también muy en especial te quiero pedir Señor por aquellos que están
26 pasando hambres, que están sin casas, los anegados, estas lluvias que están haciendo destrozos papito
27 Dios, porque nosotros nos tienes aquí bendecidos gracias te damos y a ti mamá María también, porque
28 sabemos que tú intercedes ante nuestro Padre por todos nosotros, te alabamos, te bendecimos y te
29 adoramos, te damos gracias una vez más Amén. -----
30 **ARTÍCULO NO. I**-----



MUNICIPALIDAD DEL CANTÓN DE POÁS
SESIÓN EXTRAORDINARIA NO. 060-2022
ACTA EXTRAORDINARIA NO. 060-2022
DEL 13 DE OCTUBRE DE 2022

1 **Aprobación del orden del día.** -----

2 El Presidente Municipal Marco Vinicio Valverde Solís comenta: buenas tardes al señor Félix Murillo,
3 muchas gracias por su presencia a esta su casa el Concejo Municipal de Poás, esperemos que no sea la
4 primera de muchas que nos vayan a visitar. El señor Félix Esquivel Murillo, Arquitecto de Profesión,
5 Vicepresidente del Concejo Municipal de San Ramón, Embajador de las abejas, nos viene a presentar
6 el tema sobre la Ruta de la Miel, específicamente el tema de salvemos las abejas, como punto único, en
7 este momento someto a votación la aprobación del orden del día, punto único sería la atención al señor
8 Félix Esquivel Murillo, Vicepresidente Municipal del Concejo Municipal de San Ramón, presentación
9 sobre la Ruta de la Miel, sírvanse levantar la mano los que están de acuerdo con el orden del día, y la
10 firmeza del acuerdo. Se acuerda: **ACUERDO NO. 1642-10-2022.** El Concejo Municipal de Poás, una
11 vez conocido el orden del día de la Sesión Extraordinaria No. 060-2022. **SE ACUERDA:** Aprobar el
12 orden del día de la Sesión Extraordinaria No. 060-2022, celebrada el 13 de octubre de 2022. Votan a
13 favor los regidores, Marco Vinicio Valverde Solís, Gloria E. Madrigal Castro, Tatiana Bolaños Ugalde,
14 Margot Camacho Jiménez y Marvin Rojas Campos. **ACUERDO UNÁNIME Y**
15 **DEFINITIVAMENTE APROBADO.** -----

16 **ARTÍCULO NO. II**-----

17 **Atención al Arq. Félix Esquivel Murillo, Vicepresidente Municipal del Concejo Municipal de San**
18 **Ramón.** -----

19 El Presidente, Marco Vinicio Valverde Solís, comenta: queda en el uso de la palabra don Félix. -----
20 El Arq. Félix Esquivel Murillo, Vicepresidente Municipal del Concejo Municipal de San Ramón,
21 comenta: buenas noches, buenas tardes a todos, señor Presidente, señor Alcalde, Regidores Regidoras,
22 Síndicos, Síndicas y público en general, les agradezco mucho por recibirme en Poás, un cantón
23 realmente diferente, tiene mucha diferencia a nivel de todo Occidente, es un lugar increíble, lleno de
24 naturaleza y sé que también Poás tiene las puertas abiertas para cuidar las abejas que, aquí les tengo una
25 pequeña presentación, decirles primero que todo que no soy Especialista en abejas, soy Arquitecto,
26 tengo cierta sensibilidad con algunas cosas, pero las abejas lo poco que sé, es en este año y medio, dos
27 años que llevo en el Concejo Municipal trabajando por las abejas, porque tenemos esta imagen al inicio,
28 porque cuando usted habla abejas se generan muchas preguntas al respecto. Si las Abejas todas pican,
29 si las Abejas en Costa Rica todas produce miel, si todavía la miel se come y ahí empiezan un montón
30 de preguntas, ¿por qué empezamos con esta iniciativa en San Ramón? justamente porque nos dimos



MUNICIPALIDAD DEL CANTÓN DE POÁS
SESIÓN EXTRAORDINARIA NO. 060-2022
ACTA EXTRAORDINARIA NO. 060-2022
DEL 13 DE OCTUBRE DE 2022

1 cuenta de que las abejas están siendo aniquiladas en nuestro País, vendemos a Nivel Mundial una
2 imagen verde que creo que es posible en nuestro País, pero por otro lado, como dicen lo que hacemos
3 con la mano lo borramos con el codo, esto pasa con las abejas, las abejas en 2020 se mataron
4 aproximadamente de 30 a 40 millones de abejas en media pandemia, sin tomar en cuenta las abejas que
5 somos abejas silvestres las están en los bosques estamos hablando de abejas en apiarios fueron
6 envenenadas por mal manejo de químicos, aparte de la pérdida económica para los apicultores, también
7 fue una pérdida por supuesto a nivel ecológico, les decía que hace año y medio en una conversación
8 que tuve yo con una persona llegada a las abejas, me decía es que las abejas valen la pena y nosotros en
9 media pandemia solucionando temas de caminos en la Municipalidad que ustedes conocen, temas de
10 la infraestructura, que puentes, que impuestos y montón de cosas, que basura y yo dije como va se
11 posible que las abejas sean tan importantes y que nadie hable de ellas o poca gente lo hace, y ahí fue
12 donde empecé yo, lleve la iniciativa Concejo Municipal y aparte que ya la abeja era aclarado el ser vivo
13 más importante del planeta yo dije pero la gente dice que el ser vivo más importante del planeta y nadie
14 a las abejas, entonces llevamos la iniciativa al Concejo Municipal de San Ramón y recuerdo que el 11
15 de diciembre se declaró San Ramón primer cantón amigo de las abejas, hicimos aquel logo que está en
16 la esquina, recuerdo que fue un tema bastante jocoso, mi amigo compañero, señor Presidente, la gente
17 hacía hasta bromas por las abejas, porque las abejas no eran una prioridad en un complejo campo
18 Municipal o en el Gobierno porque hay muchas necesidades en una Municipalidad, vean que
19 interesante, entonces se declararon las abejas y San Ramón primer cantón amigo de las abejas y la gente
20 aplaudió, yo todo feliz me voy para la casa, pasaron la semana, dos semanas, un mes y yo decía bueno
21 y ahora que, somos amigos de las abejas y ahora cómo hacemos, empecé a investigar un poco más de
22 las abejas y me di cuenta algo que me llamó mucho la atención que es que, el 80% de las abejas del País
23 son silvestres y sin aguijón, o sea, andan en los bosques libres polinizando nuestros cultivos, alimentos,
24 los árboles, etc., etc. Entonces yo decía no son las abejas las que pican, las Europeas eso fue la primera
25 enseñanza que tuve, me di cuenta que hay abejas Europeas Apis, o las Africanizadas que también van
26 en esa línea, pero el 80% de las abejas son nativas de Costa Rica son las que hacen el trabajo pesado,
27 vean que interesante, para producir 1 kg de miel una abejas tiene que visitar 4 millones de flores volar
28 cuatro veces la circunferencia de la tierra, y yo dije increíble trabajo, ahora me como una cucharada de
29 miel, y me la como con más respeto que antes, la miel con un bollito de pan o como ustedes quieran,
30 pero vean lo que dura una abeja en trabajar para hacer esa trabajo increíble que se realiza, dice que sin



MUNICIPALIDAD DEL CANTÓN DE POÁS
SESIÓN EXTRAORDINARIA NO. 060-2022
ACTA EXTRAORDINARIA NO. 060-2022
DEL 13 DE OCTUBRE DE 2022

1 abejas no hay polinización y por supuesto sin polinización no hay nada, en Alemania y Holanda se ha
2 hecho estudios para determinar el valor ecosistémico que da la abeja y dice que es casi incontable,
3 pusieron como 570 mil millones de euros, de igual manera los arrecifes y demás aportará a nosotros un
4 valor casi incalculable y de ahí seguí yo con el tema de las abejas, el 11 de diciembre se declaró amigos
5 de las abejas, y muy importante decir que recibimos un respaldo completo de la administración del señor
6 Alcalde en San Ramón, porque igual si el Concejo apoya un proyecto y llega la Alcaldía, la
7 Administración, los Departamentos no acuerpan el proyecto, posiblemente a nivel presupuestario o
8 prioritario, tal vez el proyecto queda ahí, el Alcalde y los Departamentos en San Ramón, nos ayudaron
9 a que eso se pudiera seguir adelante, había ya un preámbulo que la Asamblea Legislativa había
10 declarado la abeja, el 20 de mayo día Nacional de la abejas que coincide con el 20 de mayo que es el
11 día Internacional de las abejas, que igual yo nunca supe eso hasta ahora que existía, empezamos a ver
12 temas de abejas tan bonitos, tan románticos y también me di cuenta la parte fea de las abejas todo lo que
13 sufren, los envenenamientos y los malos usos que se genera por el Fipronil, glifosato y un montón de
14 venenos, que en Costa Rica lamentablemente todavía se usan, el Fipronil están en eso todavía, pero
15 todavía hay un mal manejo de esos químicos y también existen moléculas que en Europa están
16 prohibidas y en Costa Rica se usa como si fuera algo normal, de esa manera yo presenté al Concejo otra
17 moción en su momento para que nos opusiéramos por lo menos moralmente a estos venenos y de los
18 Regidores que con todos me llevo bien y las Regidoras tres son agricultores y como que no les llamó
19 mucho la atención a moción que presente, porque me decía es que los agricultores como hacemos,
20 tenemos los productos y se nos ponen malos, las plagas y tiene que haber otras opciones digamos que
21 sean opciones más orgánicas y me puse a investigar y me di cuenta que ellos también tenía razón, no
22 existen para los agricultores muchas opciones más para que ellos puedan disponer si la abeja es
23 importante la agricultora es sumamente importante, es la persona que nos lleva la comida a nuestras
24 mesas, sin embargo, dijimos bueno no se puede permitir algo malo, si no que hay que buscar otras
25 opciones y esto todavía está en la palestra a nivel de Gobierno en la Asamblea Legislativa, es un tema
26 bastante complejo en el cual hay muchos intereses económicos y como les digo ya España y otros Países
27 Europeos, lo lograron y están en proceso, tuvieron que pasar envenenamientos masivos y que ese
28 producto nocivo para la salud llegara hasta alimentos y que la gente ya se empezara a enfermar, ya hay
29 estudios al respecto sobre eso y yo dije estamos sopesando todo, la parte ambiental, la abeja, la parte
30 romántica la de abeja, el agricultor y demás, vean que interesante dice que 120,000 muertes de abejas



MUNICIPALIDAD DEL CANTÓN DE POÁS
SESIÓN EXTRAORDINARIA NO. 060-2022
ACTA EXTRAORDINARIA NO. 060-2022
DEL 13 DE OCTUBRE DE 2022

1 por día en Costa Rica, este es un promedio de los últimos años, y eso equivale a 92 millones de abejas
2 en un año y si vamos en términos productivos, en términos de negocio y lo que genera las familias del
3 País 50 toneladas de miel menos que más o menos son 450 millones de colones cada año y determino
4 de polinización, 1750 millones de flores menos polinizadas, entonces es una afectación compleja, esto
5 ya ha estado pasando en Costa Rica, en el mundo y está pasando todavía, de igual manera, yo digo esto
6 requiere todavía un esfuerzo mayor y bueno eso evidentemente no depende solamente de nosotros, de
7 la Municipalidad, de los Concejos Municipales, pero si nosotros todos podemos sumar, a presionar y
8 demás yo tengo la fe que esto pronto se pueda mejorar, darle las condiciones a los agricultores, pero sin
9 dañar las abejas, les presento un símbolo tangible, de lo que es ser cantón amigo de las abejas, San
10 Ramón es el cantón que instaló el 23 de diciembre del año anterior, el primer hotel de abejas instalado
11 en un parque público central, eso también fue, en total eso lleva una baranda como un plástico reciclable
12 y la estructura del hotel de abejas, pero a nivel interno de presupuesto, quitarle 800 mil colones para
13 esto en medio de un montón de prioridades no fue nada fácil, duré varios meses convenciendo los
14 departamento de Gestión Ambiental, primero al señor Alcalde y demás, y este fue un símbolo
15 importantísimo para decir que las abejas importan en San Ramón, por eso lo instalamos en el parque
16 central esta estructura del hotel de abejas, ha sido todo un experimento, ahí estaba yo todo despeinado
17 el 23 de diciembre con una brisa de diciembre instalando el hotel de abejas, y esa estructura fue algo
18 simbólico y empezamos a ver los resultados, alrededor ustedes ven que el hotel de abejas es un hotel
19 todo incluido, es un hotel cinco estrellas y tiene cavidades con bambú y madera y con un atrayente
20 especial y ahí llegan las abejas solitarias sin aguijón, cuando instalamos esto, empezó las redes sociales,
21 a decir que como es posible que la Municipalidad, hay gente muy feliz, pero alguna gente decía cómo
22 es posible que eso van a picar los chiquitos y que yo soy alérgico, entonces tuvimos que sacar un
23 comunicado explicando que eso es para abejas sin aguijón, son abejas solitarias que llegan y se
24 resguardan antes de que oscurezca o en lluvia, ellas están ahí un día , dos o tres días y algunas ponen su
25 huevo y están varios días por ahí, este hotel de abejas está alrededor, tiene esa estructura y en el corazón
26 tiene una colmena de mariolas, que es una abejas de una miel muy finita que se usa para los ojos,
27 quemaduras que es bastante famosa, esa mariola es una abejita chiquita propia de Costa Rica y otros
28 países también hay otras variedades y esta abeja no pica y ella polinizan todo lo que sea a 500 o 600
29 metros alrededor del plantel de abejas, ha sido todo un experimento, les confieso que yo instalé con la
30 con la empresa ese hotel y pasé varios días sin dormir, porque yo decía lo van a destrozarse, se lo van a



MUNICIPALIDAD DEL CANTÓN DE POÁS
SESIÓN EXTRAORDINARIA NO. 060-2022
ACTA EXTRAORDINARIA NO. 060-2022
DEL 13 DE OCTUBRE DE 2022

1 robar, van a hacer vandalismo, se van a robar las abejas y pasé se los confieso varios días y bueno por
2 dicha hasta el día de hoy ya casi cumple cumpleaños, cero vandalismo como que la gente tuvo
3 conciencia hay gente que se ha metió a tocar un bambú, se ha caído un bambú, una vez una persona
4 tocó la salida de donde salen las abejitas que se llama la piquera entonces la dañó, pero ha sido un
5 experimento, incluso estoy en un chat de apicultores, no sé porque estoy ahí pero están todos los
6 apicultores del País y empezaron a criticar este hotel positivamente y negativamente, y yo antes de
7 enojarme yo como dicen agarré bolados, algunos decían que las abejas del centro no pueden estar en el
8 hotel de abejas porque ellas son muy territoriales y otro decían que qué bueno que lo hagamos en otra
9 comunidad, pero al final fue más positivo que negativo, ese hotel se instaló y luego en enero creo que
10 se instaló en Oreamuno uno igual a este, San Rafael de Alajuela y así ha seguido varios cantones,
11 haciendo ese trabajo, ¿por qué el hotel de abejas es importante? es un gesto, un símbolo importante
12 ahora voy a devolverme donde nació también la idea y se dividió entre tres maneras, lo primero que se
13 quiso abarca, los tres rangos de acción, los tres ejes principales del proyecto era, primero la conservación
14 y el tema del respeto hacia las abejas ocupábamos genera conciencia en la población sobre las abejas la
15 importancia de las abejas y explicar cosas básicas a la población en general, ese era el primer eje de
16 acción, el segundo eje de acción surgió con el tema de la reactivación económica en medio la pandemia
17 queríamos generar una fuente nueva de ingresos a familias, por ejemplo en San Ramón, se acumulan o
18 existe aproximadamente el 4 o 5% de la apicultura del País, en San Ramón en Piedades Sur y algunos
19 distritos existe una cantidad de personas que tienen fincas y viven de la apicultura, entonces la
20 reactivación económica fue donde surgió la idea de crear la ruta de la miel y fue así que el 10 de marzo
21 de 2021 igual se hizo un acuerdo Municipal para que San Ramón tuviera la ruta de la miel, la Ruta de
22 la miel es algo sumamente sencillo y sumamente interesante porque es una actividad bastante diferente
23 ya todos conocemos los tours de café, tours de Canopy en Monteverde, fresas en Poás, un montón de
24 cosas, pero este inició el 20 de mayo de este año hicimos una feria en un complejo deportivo, que se
25 llama la Sabana y llevamos a 25 expositores de apicultores y personas que llevaban productos a base de
26 la colmena, llámese miel de abeja, mieles de abeja, polen, jabones, shampoo, cerveza y vino de miel
27 que también hay y así un montón de productos que yo ni siquiera sabía que existían, eso lo hicimos el
28 20 de mayo que es el día Mundial las abejas, recuerdo que el señor Alcalde iba a inaugurar la actividad
29 conmigo, eran las ocho la mañana y a las 7:55 era una lluvia torrencial, los todos mojados yo decía por
30 Dios, escapó inauguramos llegó gente, llegaron los bomberos, llegaron las Escuelas, llegaron varias



MUNICIPALIDAD DEL CANTÓN DE POÁS
SESIÓN EXTRAORDINARIA NO. 060-2022
ACTA EXTRAORDINARIA NO. 060-2022
DEL 13 DE OCTUBRE DE 2022

1 personalidades de San Ramón, pudimos inaugurarlo y desarrollamos esa feria durante tres días y fue un
2 éxito porque la gente vendió todo y tras de eso la gente empezó a ver temas de abejas, había pinta caritas,
3 chiquitos con la cara pintada con abejas y montón de cosas más, hubieron charlas de apicultores, charlas
4 para niños, talleres para niños, pero esa ruta de la miel nació como una feria, pero al final el proyecto es
5 una ruta agroturística, ese es el fin de esta ruta de la miel, usted o cualquier persona puede ir a San
6 Ramón, hay tres fincas privadas que las Municipalidad les apoya y usted puede ir con su familia o solo
7 y por ejemplo a mí el Colibrí que está en Piedades Sur, usted puede ir y puede ponerse un traje especial
8 porque ahí si hay abejas Europeas de las que pican, se ponen guantes y demás y lo llevan al apiario y
9 les enseñan, destapa una colmena le enseñan el tema de la reina, del sándalo de la producción de miel
10 de la cría, esa abejas es de tal tipo, estas de otro tipo, y ahí se le van dos horas y no se da cuenta,
11 evidentemente está con un traje y demás, les dan una charla, les enseñan cómo se procesa la miel y
12 como se hacen otros productos a base de la colmena, le dan almuerzo, fruta y puede comprar productos
13 propios de la finca, casualmente en su momento cuando nosotros invitamos a los Alcaldes y Alcaldesas
14 de FEDOMA, este año, fueron algunos, he llevado al Viceministro del MAG, he llevado la
15 Municipalidad Goicochea, la Municipalidad San Carlos, ustedes están invitados cuando quieran ir
16 también y hoy andaba canal 7 firmando porque ya empieza a generar poquito de ruido, va a salir en más
17 que noticias, la ruta de la miel, tiene en Chachagua de San Ramón qué es un lugar increíble súper
18 recomendado, usted puede ir a una finca y disfrutar de más de 25 especies de abejas meliponas sin
19 aguijón, puede andar con chiquitos sin traje, hace el recorrido a pata pelada porque hay zacate y demás
20 y es parte de ruta de la miel, actualmente están miel Colibrí en Piedades Sur de Ramón, Euglossine y
21 mundo de abejas en Chachagua de San Ramón, hace como un mes llevamos una moción a FEDOMA
22 y fue apoyado por los señores Alcaldes y Alcaldesas para que este proyecto no solamente sea de San
23 Ramón, sino de todos nosotros, de todo Occidente, aquí en Poás debe de existir algún tesoro sobre abejas
24 y recordar que cada lugar tiene su punto diferente, su clima, su altura, y así tiene su abejas, o tipos de
25 abejas, la ruta de la miel queremos que se convierta en un proyecto de Occidente y que por supuesto
26 muchas familias de todos los cantones de los cuales pertenecemos se beneficien de esto, ese es como el
27 objetivo principal de la ruta de la miel, incluso nosotros ponemos a disposición los logos, que los usen
28 que la pongan por ejemplo Ruta de la miel Poás cosas de ese tipo, yo me pongo a las órdenes de ustedes
29 para ayudarles en lo que esté a mi alcance y lo que no se yo les ayudo a buscar información, me devuelvo
30 al eje de conservación, preservación y respeto a las abejas, segundo la reactivación económica y tercero



MUNICIPALIDAD DEL CANTÓN DE POÁS
SESIÓN EXTRAORDINARIA NO. 060-2022
ACTA EXTRAORDINARIA NO. 060-2022
DEL 13 DE OCTUBRE DE 2022

1 que yo creo que es el más ambicioso de todos, con el que más sueño a veces despierto, es que el MEP
2 incluya en los planes de estudios, de Escuelas, Colegios, kinder y demás, temas de abejas y sacamos un
3 acuerdo del Concejo se trasladó al MEP, yo llevo como tres meses y medio mandando correos, llamando
4 a todo el mundo y casualmente el lunes anterior me respondieron me decía que la Ministra estaba muy
5 ocupada que no estaba atendiendo a nadie, que tenía prioridades y este lunes próximo tenemos una
6 reunión virtual con seis personas del MEP, porque me dijeron que estaban muy interesados en incluir
7 eso, si nosotros logramos hacer eso, porque eso no es mío es de todos, sería un legado grandísimo que
8 podemos dejar a nuestros futuros chicos, chicas, hijos, hijas para que realmente tengan ese chip desde
9 pequeños, yo siempre pongo el ejemplo que a mí me decían que el agua era inagotable y ya sabemos
10 que el agua no es inagotable y que es sumamente delicado, entonces esos tres ejes de acción son los
11 cuales desde San Ramón, hemos tratado de implementar dando el ejemplo como dicen, ahí están las
12 fotos del apiario, algo así es lo que la gente va hacer, por ejemplo en Piedades Sur, yo estuve hoy ahí,
13 ya he ido varias veces y cuando me di cuenta ya habían pasado dos horas y media y estábamos hablando
14 de abejas y las abejas volando y a veces con todo y traje se traspasa un piquete, pero uno aprende
15 muchísimo y estaba es la hidromiel que es un vino de miel que ya estaba produciéndose en Costa Rica
16 un señor Johan se llama del SINAC, trajo una receta, capacitó gente en Costa Rica y ya hay varia gente
17 produciéndolo, una manera más de generar un producto diferente, no estoy proponiendo el consumo de
18 alcohol, pero es interesantes que hay un proyecto de ese tipo también, esa es la famosa Mariola, esa
19 Mariola es la que está en parque de San Ramón y es una abejita que puede medir de largo 7 milímetros
20 máximo un centímetro o menos 7 milímetros de largo, y esa abejita es melipona y sin aguijón y hay un
21 montón de tipos en Costa Rica montón de variedades que existen en cada uno de nuestros cantones, en
22 mundo las abejas está un señor que se llama don Edgar, es un señor muy sensible, el señor abraza árboles
23 yo llegué donde él y me dice quítese los zapatos, recorramos esto a pata pelada, venga abraza el árbol
24 yo decía como voy abrazar un árbol, yo salí de ahí como nuevo, no había señal de teléfono a pata pelada
25 arrollado el pantalón, al final me abraza de dos árboles para aprovechar y realmente se da uno cuenta
26 del contacto que uno va perdiendo por el trajín que tenemos todos y las abejas en lo personal me han
27 ayudado a volver al origen por el cual fuimos creados todos desde la naturaleza y eso por supuesto hace
28 que uno genere respeto hacia esos animalitos, les decía que las abejas para mi valen definitivamente
29 cualquier esfuerzo, yo vengo de San Ramón, y estoy muy feliz de estar acá, pero puede haberme
30 quedado costado o trabajando, es porque esto realmente me apasiona y siempre lo digo respetuosamente



MUNICIPALIDAD DEL CANTÓN DE POÁS
SESIÓN EXTRAORDINARIA NO. 060-2022
ACTA EXTRAORDINARIA NO. 060-2022
DEL 13 DE OCTUBRE DE 2022

1 que lo poquito que sé lo he aprendido como dicen así en la calle, eso es prácticamente lo que tengo que
2 decirles hoy en un gran resumen decirles por ejemplo que me reuní con el Colegio Federado de
3 Ingenieros y Arquitectos de Costa Rica, igual les mandé una nota y ya me reuní con ellos y ellos quieren
4 declararse amigos de las abejas, firmar un convenio con la Municipalidad de San Ramón e incluir en
5 temas de infraestructura País, infraestructura para abejas, existen unos ladrillos con huecos, usted puede
6 hacer una casa y en el permiso Municipal, puede poner en una parte arriba como un hotel de abejas en
7 cada casa, o puede usar una pared verde con X planta y así términos por ejemplo, en la infraestructura
8 del MOPT, en Alemania usted ve las autopistas grandísimas y toda la infraestructura, los puentes y ahí
9 más bien siembran mala hierba con flor, es una mala hierba que se mantiene tiene flor y ustedes ve eso
10 lleno de abejas y eso no cuesta nada, de nuevo agradecerles la invitación, compañera Gloria, Marco ,
11 señor Alcalde y todos ustedes de verdad es un gusto estar por acá, les motivo a que realicen algo igual,
12 similar o mejor por las abejas, y que den un ejemplo de Poás también sé que ustedes son ejemplares en
13 muchas cosas, y los invito a sumarse a la ruta de la miel y buscar cuales apicultores aquí en Poás les
14 puede interesar esto y generar riqueza en una finca, puede que tengan algún cultivo, puede que tengan
15 algo alguna otra actividad y pueden mezclarlo con las abejas e incluso la ruta de la miel, yo puedo tener
16 un restaurante del trayecto de Poás del centro al apiario y ese restaurante, puede ser amigo de las abejas
17 y se parte de la ruta de la miel y así empieza haber encadenamientos, pero que al final va a ayudar a que
18 la economía esté mejor en el cantón, de verdad muchas gracias y quedo a sus órdenes y tienen algún
19 comentario o pregunta con muchísimo gusto. -----

20 El Presidente Municipal, Marco Vinicio Valverde Solís, comenta: muchas gracias don Félix, la verdad
21 que es un placer, excelente presentación, y como usted lo dijo la apicultura es muy importante pero sin
22 las abejas y la polinización de ellas no se podrían obtener los productos que necesitamos todos, de ahí
23 la importancia de las abejas. A partir de este momento iniciamos el período de consultas, comentarios
24 y preguntas. -----

25 La Síndica Suplente, Lenis Ruíz Víquez, comenta: don Félix bueno primero felicitarlo por la iniciativa,
26 la visión, el trabajo, que ha realizado hasta ahora, quería contarle que a mí me gusta leer y estuve leyendo
27 hace algunos días que la Municipalidad de Mora tiene un proyecto también para crear espacios
28 amigables con las abejas, fíjese que me llama mucho la atención porque ellos están promoviendo en
29 todos los espacios donde haya parque o áreas donde se puedan sembrar plantas que atraigan las abejas,
30 están motivando y ayudando para que la gente siembre que se yo en los parques de todos los distritos



MUNICIPALIDAD DEL CANTÓN DE POÁS
SESIÓN EXTRAORDINARIA NO. 060-2022
ACTA EXTRAORDINARIA NO. 060-2022
DEL 13 DE OCTUBRE DE 2022

1 de todas las comunidades, me llamó la atención porque yo me que analizando que todos tenemos un
2 espacio en la casa, un jardín, una propiedad o sino donde vivimos algún parquecito donde se puedan
3 sembrar plantadas ahí nombraron la banda entre una de tantas, quiero decirle algo, esto es un tema de
4 cultura necesitamos crear esa cultura entre nosotros, porque la mayoría más bien les tenemos miedo o
5 recordamos cuando cogíamos café y nos picaban, entonces las odiamos a las pobres, pero es un tema
6 de cultura debemos como de empezar a tratar este tema más afondo y llevarlo a las Escuelas y todos
7 lados e ir creando esa cultura de que debemos cuidarlas, que debemos sembrar flores que las atraigan y
8 volvemos a acostumbrar a verlas en el jardín sin tenerles miedo, muchas gracias. -----

9 La Regidora, Tatiana Bolaños Ugalde, comenta: muchas gracias, buenas noches a todos y a todas, don
10 Félix, gracias por estar aquí a mí el tema de las abejas me encanta, me parece que es un animal tan
11 pequeñito, tan pequeñito que hace una función demasiado grande y definitivamente es importante crear
12 esa conciencia de cuidado y de protegerlas y más bien de atraerlas y darles espacios a ellas uno entiende
13 que los agricultores y para los agricultores es difícil el manejo de plagas y demás y el uso de
14 agroquímicos es casi que una obligación, pero siempre es importante que haya un equilibrio, ahora
15 cuando usted menciona de del dinero que les costó hacer el hotelito y la empresa y decías que tiene
16 bambú adentro eso quién se los hizo a alguien que se especializa en hacer los hotelitos, a mí me gustaría
17 tener esa información para ver si es posible, ya sea que en las casas hoy aquí en el parque, que si Dios
18 quiere el otro año lo hacemos nuevo también incluir un espacio para eso, me parecería muy muy bonito,
19 esa es la primer pregunta y la segunda o me responde la primera de una vez. -----

20 El Arq. Félix Esquivel Murillo, Vicepresidente Municipal del Concejo Municipal de San Ramón,
21 comenta: gracias para decirle a la compañera, Mora es parte de cómo les decía instalamos eso y
22 Oreamuno instaló, Curridabat ya llevaba en el 2017, la ciudad dulce, o sea, esa la idea, porque al final
23 no es un tema de San Ramón sino de todos, y actualmente de San Ramón ustedes están incluidos en
24 esos, 72 Municipalidades se han declarado amigos de las abejas, entonces la idea mía es que ojalá hagan
25 cosas mejores de las que hemos hecho y cosas novedosas, lo que usted decía era muy correcto con
26 respecto a los hoteles existen empresas que lo hacen, en su momento lo hicimos con una empresa y fue
27 todo el mundo, porque usted no ve en la nación que se hacen hoteles de abejas, pero ya este mundo hay
28 varias opciones ese hicimos un trámite más expedito por el monto que no era tan alto y demás pero hay
29 como 4 personas o empresas que saben hacer esto y ellos le incluyen la estructura, la forma, la garantía
30 y ponen los bambú con el atrayente, contarles que logré obtener para los distritos este año a inicios se



MUNICIPALIDAD DEL CANTÓN DE POÁS
SESIÓN EXTRAORDINARIA NO. 060-2022
ACTA EXTRAORDINARIA NO. 060-2022
DEL 13 DE OCTUBRE DE 2022

1 va instalar un hotel más pequeño en cada distrito y que o administren las Asociaciones de Desarrollo,
2 para que las personas realmente se casen con la idea del hotel de abejas, ese costó 350 mil, la verdad
3 anda en 450 mil, hay hoteles más sencillos y mucho más económicos también, y cosas más complejas
4 ese grande, mide como un metro de circunferencia de diámetro aproximadamente, yo con mucho gusto
5 puedo compartir los contratos, porque al final hay que ser claro que en esto uno no vende, me han
6 ofrecido vender hoteles de miel y evidentemente esto no es un momento para hacer negocio, sino voy
7 a ensuciar el trabajo que se está haciendo, por dicha no tengo fincas de abejas, porque si no posiblemente
8 la gente pensaría que lo hago por mí, lo más que tengo en la casa son botellas de miel.-----
9 La Regidora, Tatiana Bolaños Ugalde, comenta: perfecto muchas gracias, sí le agradeceríamos esa
10 información para ver si se puede incluir, por otro lado, por ejemplo si hay algún agricultor alguien que
11 siembra café y quiere incursionar en la ruta de la miel y quiere tener su propio apiario entonces quien le
12 da esa asesoría es el MAG o hay alguna entidad que sea la que se encarga para poder uno incentivarlo
13 dentro del ámbito de las agricultores del cantón. -----
14 El Arq. Félix Esquivel Murillo, Vicepresidente Municipal del Concejo Municipal de San Ramón,
15 comenta: eso es muy importante dejar claro que la Municipalidad tiene sus rango de acción legal en
16 ese caso existe el MAG y otras instituciones que pueden ayudar para capacitar a la persona, yo puedo
17 ayudar con contactos de gente que sabe, con apicultores y para que tengan capacitaciones con el SINAC,
18 pero hay términos que, eso lo maneja el MAG, ellos hacen hasta censos, de cuantas abejas y cuantos
19 apicultores hay en X cantón, para el hotel de abejas, fue algo muy vacilón porque me pidieron un CBO
20 del MAG y yo decía, yo leía los requisitos y decía pero esto no aplica como un apiario y me lo pidieron,
21 entonces me dice al Alcalde, tome la decisión usted y yo le firmo eso, porque al final el Alcalde es el
22 representante máximo en la Municipalidad, pero aun así no quisimos generar un ruido innecesario,
23 sacamos el permiso, todos los requisitos que nos pidieron y al final me llamaron de San José y nos
24 respondieron que no procedía, que no ocupábamos CBO, que ya sabíamos, pero generamos un
25 precedente nunca se había hecho un permiso para hotel de abejas con una pequeña colmena , entonces
26 ya hay jurisprudencia en ese sentido, pero para un apiario, si se necesita, claro que si, en San Ramón
27 hay caficultores que ya están incursionando en tema de productos más orgánicos o menos invasivos y
28 tienen en medios cafetales como algunas partes y tienen abejas también, entonces sacan miel, producen
29 café y llevan un balance que para mí es el balance perfecto entre la agricultura y las abejas. -----
30 La Regidora, Tatiana Bolaños Ugalde, comenta: claro si, esa es la idea, lo que yo estaba pensando, a mí



MUNICIPALIDAD DEL CANTÓN DE POÁS
SESIÓN EXTRAORDINARIA NO. 060-2022
ACTA EXTRAORDINARIA NO. 060-2022
DEL 13 DE OCTUBRE DE 2022

1 el otro día me hizo gracia, porque pasé aquí en San Juan y hay muchacho que vende miel de abeja y me
2 dice esa miel de abeja es buenísima es de wititi yo me quede pensando y dije seguro, no sé, me dice es
3 buenísima es de las mejores, y yo decía, ¿cómo será que hacen eso? será que es que hay plantaciones,
4 lo tienen en un ambiente controlado, entonces saben que esa es la abeja del wititi, me llamó la atención
5 y no sé cómo es que funciona y hay otra gente que dice que es de la Flor del café o cuando el café florea,
6 hay muchas cosas que uno ignora con respecto al tema de las abejas, pero además de que la miel de
7 abeja es riquísima a mí me encanta hay otros productos el propóleo, la jalea y la jalea real y todas esas
8 cosas que tienen diferentes usos y que también uno los ignora mucho, entonces nada más era como para
9 contarles esa anécdota y ver si sabes algo de ¿cómo es que se manejan los tipos de miel de abeja,
10 digamos en cuanto a la alimentación que ellos tienen y la miel que producen? Gracias. -----
11 El Arq. Félix Esquivel Murillo, Vicepresidente Municipal del Concejo Municipal de San Ramón,
12 comenta: gracias a usted compañera, como decía antes, me decía don Edgar que en el bosque cada
13 planta tiene su abeja, entonces yo en mundo de abejas vi, una abeja que es como un mosquito y es que
14 polinizan la flor del zacate y yo dije que interesante, la zacate usted que se imagina y así las plantas
15 medicinales y va subiendo el estrato hasta los árboles más grandes, dice que cada planta, cada árbol
16 tiene su abeja, lo grande que es Dios, entonces vieras que rica sabe la miel de árboles de naranja, por
17 ejemplo, entonces, mucha gente dice esto es de X planta, lo que hace es que tiene un sembradío X planta
18 y tienen abejas y la miel tiene un matiz especial y así lo venden, incluso hay caficultores que contratan
19 un apicultor para que lleve las colmenas unos meses a los cafetales, o sea los contratan llevan las abejas
20 para que ellas hagan el trabajo y el café hasta que la producción es otra, ellos hacen un negocio como
21 que de la miel que salga, hacen un negocio entre ellos y el café allá se da un poquito de café y un poquito
22 de miel, es algo lindísimo y vieras que por ejemplo, hoy estaba yo en esta finca con la gente de canal 7
23 y provee siete tipos de miel, así como catar vinos o el tema de café, y demás, es algo muy similar
24 dependen del tipo de planta o depende del tipo de altura todo eso varía todas las condiciones hay una
25 miel de picusaro, el picusaro es una abeja también que está en Chachagua y usted la abre y es como una
26 gaseosa la botella y suena, uno piensa que está mala y es una miel medicinal, dolores de estómago y
27 eso, yo en la casa tengo una botella de miel de picusaro, una botella vale 15 mil a 20 mil colones, pero
28 es como un licor fino, picusaro, no se consigue en todo lado, incluso esto hay gente que lo está
29 explotando, ponen miel de azahar lo etiquetan y la miel tienen ese carácter, y lo del wititi hay una miel
30 que es verde y depende de la planta así sale el color y sale también el tema de carácter y sabor. -----



MUNICIPALIDAD DEL CANTÓN DE POÁS
SESIÓN EXTRAORDINARIA NO. 060-2022
ACTA EXTRAORDINARIA NO. 060-2022
DEL 13 DE OCTUBRE DE 2022

- 1 La Regidora, Tatiana Bolaños Ugalde, comenta: una última pregunta en la zona marítimo terrestre, en
2 las playas, en las costas, también hay abejas así que se reproduzcan tanto, sí o no. -----
- 3 El Arq. Félix Esquivel Murillo, Vicepresidente Municipal del Concejo Municipal de San Ramón,
4 comenta: tengo entendido que en todo el País ahí y es distinto el tipo de habiudad que tienen, por eso no
5 se puede trasladar o no es conveniente que se traigan abejas de San Ramón y me la lleve para Esparza,
6 San José o para Cartago, porque pueden sufrir cambios, o generar cambios en el ecosistema que a veces
7 no es tan positivo, pero yo al que tengo entendió hay abejas donde usted menos se lo imagina, incluso
8 hay abejas especies que ni conocemos y que cada vez se descubre más, imagínense la cantidad de
9 microclimas que hay en Costa Rica así la cantidades de abejas que hay. -----
- 10 El Presidente Municipal, Marco Vinicio Valverde Solís, consulta: ¿alguien más con comentario? -----
- 11 La Regidora Suplente, Gabriela Cruz Soto, comenta: muchas gracias don Félix yo le quería comentar
12 que hace unos meses atrás fui con don Marvin a una gira a Cartago específicamente a la Escuela de
13 Potrero Chiquito y ahí en la Escuela para que tome la idea también Tatiana, tenían un hotel en la Escuela
14 y yo me imaginaba en Poás, que bonito que en todas las Escuelas hiciera un hotelito para la Mariolas o
15 las que no pican, para proteger a los niños, pero sería muy bonito porque así ellos se educa, se educan a
16 proteger y es algo diferente para que ellos vayan aprendiendo y lo vayan comunicando a los padres y
17 eso se va ya multiplicando la idea, ahí en Potrero Chiquito tienen una actividad relacionada con el
18 ambiente muy interesante y yo creo que esto se podría replicar y más ahora que usted se va a reunir con
19 los del MEP, talvez les podría pasar la información para ver si ellos tienen interés, sobre lo que
20 preguntaba Tatiana de la capacitación, hace un tiempo con una compañera hicimos un trabajo de gestión
21 de proyectos y lo hicimos sobre el tema de la miel y la gente del MAG tenía un grupo capacitándose
22 aquí en Poás sobre el tema de la miel, pero tenían un instructor de muy alto calibre que venía de Cartago
23 a capacitarlas y yo digo que eso tal vez en otro momento también se pueda replicar y sería bueno para
24 que el tema se vaya conociendo más y la gente convenciendo lo importante que es para todos, en
25 realidad eso sería muchísimas gracias.-----
- 26 El Arq. Félix Esquivel Murillo, Vicepresidente Municipal del Concejo Municipal de San Ramón,
27 comenta: gracias , en San Ramón está la primera Escuela, el primer Colegio, la primera Asociación de
28 Desarrollo, el INA de San Ramón, o sea, son los primeros en declararse amigos de las abejas, y ya tienen
29 hoteles de abejas, incluso me sorprendí de que ya unos ya tienen hasta jardines de polinizadores, más
30 bien están avanzados, esa día es para mí vital y como le digo todo esto de la ruta de la miel, y todo el



MUNICIPALIDAD DEL CANTÓN DE POÁS
SESIÓN EXTRAORDINARIA NO. 060-2022
ACTA EXTRAORDINARIA NO. 060-2022
DEL 13 DE OCTUBRE DE 2022

1 tema de declarase amigo, pero si logramos que el MEP haga un programa que, yo les pasé un borrador
2 de Colombia, es nada más como con copiar y pegar sería un éxito y muchas gracias de verdad por la
3 intervención suya, tiene toda la razón, muchas gracias. -----
4 La Síndica Suplente, Isabel Morales Salas, comenta: muy buenas noches Félix, primero que nada
5 felicitarlo por la presentación y también por la iniciativa que tuvo, veo en usted plasmado una idea que
6 tuve yo alrededor de hace dos años que quería iniciar en el área de la apicultura, para lo cual me di a la
7 tarea de comunicárselo a algunos los Regidores, pero no me tomaron mucho la palabra, con el Alcalde
8 sí lo estuve comunicando y en ese entonces se dio la declaratoria de Poás amigo de las abejas, me di a
9 la tarea de buscar un grupo de mujeres acá en Poás, soy la fundadora de la primera Asociación de
10 Mujeres Apicultura acá en Poás, se llama ASOMIEL Poás, conformada por 10 mujeres en ese momento
11 apoyadas por parte la Alcaldía también es un proyecto demasiado lindo, nació la idea a inicios de la
12 pandemia, por el tema de la importancia que generan las abejas para el planeta, no solamente en el País,
13 sino a nivel mundial es un tema súper importante tratar de rescatar y dejar una huella positiva, porque
14 nosotros no somos eternos y tenemos que morir, nuestras generaciones son las que van a quedar acá y
15 son las responsables de continuar ya sea una idea buena o mala que les dejemos plasmadas a ellos, el
16 tema de las abejas conforme tú lo vas descubriendo, lo vas leyendo, te vas enamorando del tema, cuando
17 nosotros empezamos con Apis con un capacitación del MAG, con ayuda de Juan Rafael Moreno, él es
18 de Puriscal, es uno de los mejores que hay a nivel nacional, también estaba en el de San Ramón, también
19 es del MAG, pero creo que ya está fuera, él ya no está, yo lo que comentaba con ellos era el tema de la
20 importancia generar nuevos Apicultores pero Técnicos digamos que el MAG, cuente con esas técnicos
21 que van a necesitar la población para aprender la apicultura, porque la apicultura no es nada más que
22 amo las abejas y voy a tener abejas, o sea, no, es un tema muy complicado y complejo, pero en fin, lo
23 que la conservación del medio ambiente es súper importante, a lo que quería llegar yo fue que me tomé
24 el atrevimiento de estudiar todo Poás, y entonces descubrí que en el área de Carrillos tenemos una altitud
25 de 600 metros al nivel del mar, súper baja, cerca del Volcán Poás, tenemos una altitud de 2800 metros,
26 entonces es una variación de elevación del terreno que nos provee Carrillos los Chapernos algún día
27 sonaré con que Carrillos se promueva la miel de Chaperno, por ejemplo, la miel del café y demás y que
28 esto también crezca acá a nivel cantonal como una propuesta de cantón comprometido con el medio
29 ambiente, ya que somos un cantón hídrico, tenemos la riqueza que necesitamos para el proyecto, pero
30 si se necesita mucho el apoyo de la comunidad, el apoyo del cantón y pues que no se de tanta la



MUNICIPALIDAD DEL CANTÓN DE POÁS
SESIÓN EXTRAORDINARIA NO. 060-2022
ACTA EXTRAORDINARIA NO. 060-2022
DEL 13 DE OCTUBRE DE 2022

1 aplicación de los químicos más que todo en horarios donde la abeja sale a polenizar que es un tema que
2 lo veamos con el MAG, que es lo que cuesta que sean las aplicaciones en la tarde de los productos
3 químicos, entonces también lo veamos con el tomate, el Chile, por ejemplo, son algunos productos que
4 uno dice que son muy buenos para la salud, personas son los que contienen más químicos y son los que
5 nos traen más problemas porque yo como apicultura podría decirlo he visto apiarios morir completos,
6 acá en Poás, no se ha dado todavía un caso así, pero si en las malas aplicaciones que hacen en esos
7 productos, sería genial también esa propuesta que tienes, que se dé a nivel de Escuelas, porque es algo
8 que tiene que crearse conciencia ya entre los niños, yo tengo una hija de nueve años, ella es feliz con
9 las abejas, ella se mete con el traje y trabaja las abejas también conmigo, entonces para mí eso me llena
10 de satisfacción ver que alguien tan pequeñito ya se le va creando conciencia de que ella también puede
11 ser capaz de ser un apicultora, no sólo eso, sino también pensar en que hay que proteger las abejas y el
12 medio ambiente, felicidades y adelante con esos proyectos.-----

13 El Arq. Félix Esquivel Murillo, Vicepresidente Municipal del Concejo Municipal de San Ramón,
14 comenta: muchas gracias señora Síndica, me alegra mucho saber de qué existe ese grupo que ustedes
15 ha formulado, yo siempre relaciono el tema de las abejas con una colmena y la reina, una colmena gira
16 alrededor de una reina mujer femenino todo lo que usted quiera y alrededor de eso, sucede el resto de
17 la colmena, yo relaciono la colmena con una sociedad, en las colmenas está la reina y todo gira
18 alrededor de la reina hasta los zánganos, están las obreras, incluso hay abejas que el trabajo es echar
19 aire para que la colmena se mantenga a X temperatura, hay algunas exploradoras, de verdad me alegra
20 muchísimos que exista ese grupo acá, y los felicito por eso, porque veo que tiene un gran futuro y podían
21 sacar ustedes provecho si se unen al tema la ruta miel, perfectamente, si ocupada algo con mucho y
22 gracias por sus palabras. -----

23 El Alcalde Municipal, Heibel Rodríguez Araya, comenta: muy buenas noches, gracias Félix en realidad
24 el tema de definitivamente es importante cuando creamos la Unidad de Empleo y Turismo hay creamos
25 una Unidad orientada precisamente a promover este tipo de emprendimientos, cuando se planteó la idea
26 de hacer la Asociación, las apoyamos en la Constitución, en que tuviera su cédula jurídica que tuviera
27 Junta Directiva y luego en los procesos de capacitación, hemos hecho una alianza con el MAG, porque
28 finalmente el agricultor es el más beneficiado pero además es el verdugo por decirlo así, hemos estado
29 trabajando ahora que se incorporó Humberto Jiménez, todavía ha sido más fuerte la cooperación, en el
30 caso la Asociación ellos han ido a veces con los altibajos que tiene toda Asociación, pero han tenido



MUNICIPALIDAD DEL CANTÓN DE POÁS
SESIÓN EXTRAORDINARIA NO. 060-2022
ACTA EXTRAORDINARIA NO. 060-2022
DEL 13 DE OCTUBRE DE 2022

1 una producción interesante, hemos estado buscando alguna alternativa de fincas para que se puedan
2 desarrollar especialmente porque para efectos de financiamiento del MAG y toda esa cuestión para los
3 que están en la producción pues se requiere tener algún lugar donde desarrollar actividad, es interesante
4 ver la respuesta de algunas empresas hoy en día hay un proyecto regional para sembrar aguacate, esta
5 zona particularmente tiene la gran un gran potencial para la siembra de aguacate, ya tenemos fincas aquí
6 en Poás que están produciendo ya miles de kilos de aguacates, bueno, ahí se crea también aparte del
7 café, aparte que son millones de flores las que todos los años hay con el café, el tema de aguacate
8 también, ya en algunos proyectos de aguacates se está incorporando también, tengo entendido que
9 Carolina Botero le ha ofrecido a ASOMIEL, un pedazo de terreno a través del MAG, para que tenga
10 sus apiarios ahí, a mí me parece que por ese lado hay que trabajar por supuesto que creo que el aliado
11 natural es el MAG, sobre todo porque ellos tienen relación directa con los agricultores y por supuesto
12 la municipalidad, nosotros entre la estrategia de promover emprendimientos pues también colaborar
13 con esos grupos y también por supuesto en su momento el tema de los apiarios, la Educación, en la parte
14 de Educación Ambiental que también hacemos poder fortalecer este tema dentro de los de los temas
15 que la Municipalidad desarrolla con lo que tiene que ver con gestión ambiental, pero en general lo que
16 quiero decirles es que por lo menos desde el punto de vista de la Alcaldía esta es una gestión que nos
17 parece muy pero muy interesante, muy loable, muy de actualidad y nosotros en la medida que podamos
18 ir incorporando recursos por supuesto que vamos a estar dispuesto, lo del hotel de abejas, antes nosotros
19 los teníamos yo recuerdo que yo tuve una maria-seca le decía maría-seca a la Mariola y la tuve por años
20 metida en un calabazo, un calabazo que le destacamos la pulpa y era lindísima la tenía guindando y no
21 sé cuántos años existió, me imagino que ya después me fui a la Universidad y se me olvidó la maria-
22 seca, seguro no sé realmente o yo me fui de la casa no sé, pero la maria-seca estuvo por años hay, nunca
23 le sacamos miel ni nada como estaba medida en el calabazo, había que destruirlo pero ahí estaba, pero
24 había muchas y todavía se ven en los arbolitos, íbamos a sacarlas en un ciprés, me acuerdo que le
25 sacamos una y había que ponerla en un cajón de madera, para hacer una maria-seca, pero este cantón
26 tiene un gran potencial y desde la Alcaldía por supuesto que este es un proyecto de mucho interés,
27 hemos ido apoyando al grupo de apicultores, ASOMIEL, pero igual todos los grupos que quieran
28 involucrarse en esto ya se ha promovido para el tema turismo y demás desde de la Alcaldía en lo que
29 podamos apoyar, por supuesto que es de nuestro interés.-----
30 La vicepresidente Municipal, Gloria E. Madrigal Castro, comenta: buenas noches compañeros y



MUNICIPALIDAD DEL CANTÓN DE POÁS
SESIÓN EXTRAORDINARIA NO. 060-2022
ACTA EXTRAORDINARIA NO. 060-2022
DEL 13 DE OCTUBRE DE 2022

1 compañeras, me queda agradecerle compañero de verdad el que hoy nos acompañe, yo sé que usted es
2 uno de los que está con agenda 24/7 y sin embargo cuando le pedí que nos acompañara hoy, no lo dudo
3 de verdad que le agradezco mucho, yo me críe entre abejas, y bueno, usted sabe lo que opino ahora de
4 las abejas, le sigo teniendo miedo, pero es importante, yo les tengo un poquito de respeto tal vez por las
5 experiencias que he tenido por mi trabajo que he podido ver que nadie se asuste, pero hasta choque
6 anafiláctico, por una picadura, eso existe no nos podemos como dicen hacer de la vista gorda por un
7 piquete de abeja, entonces por eso es que tal vez yo le sigo teniendo un poquito de respeto, como decía
8 una compañera por ahí creo que si es Educación, rescato que Educación, Cultura, igual comparto con
9 los comentarios de las compañeras y los compañeros porque si es importante de verdad mantener estas
10 abejas, ya que son muy importantes, como usted lo decía, agradecerle, muchas gracias por acompañar
11 esta noche con esta hermosa exposición yo creo que todos quedamos con un poquito más de sabiduría
12 con el tema y pues es muy importante, muchas gracias. -----

13 El Arq. Félix Esquivel Murillo, Vicepresidente Municipal del Concejo Municipal de San Ramón,
14 comenta: quería agradecerle al señor Alcalde por supuesto, las gestiones que se han realizado, y sé que
15 se va a lograr, invitarlos instalarlos a que generen proyectos, que apoye sus iniciativas y que salgan
16 otras, porque Poás ya ustedes saben el potencial que tiene en esto y en infinidad de situaciones, y
17 actividades, compañera Gloria, las abejas hay que respetar, porque también son peligrosas, las abejas
18 APIS con aguijón, hay que tener cuidado también, porque las abejas en grupo, son peligrosas, más si la
19 persona es alérgica, es importante eso si saber cómo manejarlo, se llama 911 y la mayoría bomberos en
20 Costa Rica están capacitados para trasladar una colmena o un enjambre de abejas, hace mucho tiempo
21 las mataban ahora hay otras técnicas que se mueve algunas o llevan un apicultor y las rescatan, pero
22 ante todo la integridad y lo que usted dice también es correcto, compañera Gloria agradecer la invitación,
23 muy agradecido y bueno al compañero Marco también a todos ustedes, gracias por recibirme, estoy a
24 las órdenes, mi teléfono lo tienen los compañeros, la Secretaría y si tiene alguna duda con muchísimo
25 gusto, gracias señor Presidente. -----

26 El Presidente Municipal, Marco Vinicio Valverde Solís, comenta: gracias Félix, no tenga la menor
27 duda de que ahí vamos a estar haciendo consultas para seguir el proceso que ha seguido San Ramón y
28 como lo dice el señor Alcalde probablemente el próximo año tengamos también un Hotelito en el distrito
29 Central del Cantón inclusive en los otros distritos, sería bueno por medio de las Asociaciones de
30 Desarrollo hacer hoteles más pequeñitos, igual en las casas podríamos hacer pequeñas casas de abejas



MUNICIPALIDAD DEL CANTÓN DE POÁS
SESIÓN EXTRAORDINARIA NO. 060-2022
ACTA EXTRAORDINARIA NO. 060-2022
DEL 13 DE OCTUBRE DE 2022

1 para que ella se multipliquen, muchas gracias por su presencia, le recuerdo que siempre las puertas están
2 abiertas para su persona para cuando quiera venir, muy buenas noches a todas y a todos, al ser las
3 dieciocho horas con cuarenta y tres minutos de la noche, damos por concluida la Sesión. -----

4
5 Marco Vinicio Valverde Solís

Edith Campos Víquez

6 Presidente Concejo Municipal

Secretaria Interina Concejo Municipal

7 -----
8 -----
9 -----
10 -----
11 -----
12 -----
13 -----
14 -----
15 -----
16 -----
17 -----
18 -----
19 -----
20 -----
21 -----
22 -----
23 -----
24 -----
25 -----
26 -----
27 -----
28 -----
29 -----
30 -----